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“No se movía un clavo de la oficina sin que 
los jefes o Leonarda dieran la orden”: la 
declaración de exejecutiva clave de Factop 

A pocos meses de 
cumplirse un año desde 
que la abogada María 
Leonarda Villalobos 
grabara la conversación 
que desató el escándalo, 
las repercusiones siguen 
creciendo, con todos los 
implicados aún en 
prisión preventiva por 
delitos que incluyen 
soborno y lavado de 
activos. 

LEONARDO CÁRDENAS 

El 22 de junio de 2023, la abogada María 

Leonarda Villalobos grabó una conversación en 

el estudio del abogado Luis Hermosilla, entre 

este, ella y el empresario Daniel Sauer, socio 

junto a su hermano Ariel y Rodrigo Topelberg 

del factoring Factop y de la corredora de bol- 

sa STF. Hoy, todos permanecen en prisión pre- 

ventiva, luego de ser formalizados por presun- 

tos delitos tributarios, soborno, lavado de ac- 

tivos y apropiación del giro bancario en el 

denominado caso Audio. 

En el diálogo, se menciona a María José Cá- 

ceres, quien es calificada por Villalobos como 

un “mono con navaja”, y cuya participación en 

la operación de facturas falsas sería clave, se- 

gún los imputados. 

“¿En manos de quién estamos? ¿Quién pue- 

de ser el contador de los Penta, el Hugo Bra- 

vo?”, preguntó Hermosilla. Villalobos respon- 

dió: “El marido de la Coté, oficial del Ejército”. 

En el caso Penta, el fallecido ingeniero co- 

mercial -Bravo-, descontento por no recibir una 

indemnización de $700 millones, denunció los 

hechos y se produjo la caída de todos. 

El 28 y 29 de agosto pasados, durante dos días, 

prestó declaración “la Coté”, María José Cáce- 

res Torrejón, ante el fiscal Juan Pablo Araya. La 

exejecutiva de Factop refutó las versiones de 

Rodrigo Topelberg y Daniel Sauer sobre su 

supuesto conocimiento en el manejo de fac- 

turas falsas. Ambos documentos con su testi- 

monio forman parte dela última versión de la 

carpeta del día 6 de septiembre. 

“Ellos generaron un mecanismo de financia- 

miento con un grupo de personas que no te- 

nían cargos afines, por lo que era difícil detec- 

tar que estaban cometiendo un fraude. Tam- 

poco teníamos la opción de evaluar. No reci- 

bí ni dinero ni ningún otro beneficio de por 

medio. Yo trabajaba para ellos, y mi mayor error 

fue no poner en duda lo que me pidieron ha- 

cer”, explicó. 

Cáceres comenzó a trabajar en Factop en 

2012 y, desde un inicio, los Jalaff ya eran par- 

te de sus clientes. En 2020, debido a la pande- 

mia, se trasladó a Valdivia y realizó teletraba- 

jo, acompañando asu marido, que forma par- 

te del Ejército. 

También señaló: “Respecto a las facturas de 

los amigos de los socios, puedo decir que la ma- 

yor parte de las facturas eran de los amigos y 

sus empresas, por ejemplo, de Munir Hazbún, 

Álvaro Jalaff, Antonio Jalaff, Ezequiel Lifman, 

Mono (Francisco) Feres, y creo haber visto al- 
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gunas de Darío Calderón, aunque no estoy se- 

gura si las pudo operar. Otras facturas eran de 

Cuadra y Asociados, Steuern y Commercia. Es- 

tas facturas se refactorizaban sin problemas”. 

“Yo creo que Rodrigo sabía que las facturas 

eran falsas, porque los tres socios conversaban 

todo, hacían todo juntos los tres. En julio de 

2023, durante una reunión, le pasé a Rodrigo 

un listado de facturas de las empresas relacio- 

nadas con él, entre otras. En ese listado había 

tanto facturas falsas (lo cual comprendo actual- 

mente) como verdaderas. También creo que 

Rodrigo Topelberg pasó el dinero a La Barbe- 

ría para que esta pagara a los terceros, ya que 

nadie más tenía la plata para hacerlo”, deta- 

lló. 

El fiscal consultó a Cáceres sobre lo afirma- 

do por Rodrigo Topelberg, quien señaló que 

“usted manejaría la “maquinita de facturas fal- 

sas, no solo emitiendo facturas ideológica- 

mente falsas, sino también adulterándolas 

materialmente. ¿Qué tiene que decir al respec- 

to?” 

“Yo nunca pensé que era parte de una maqui- 

nita, me enteré por el audio. Nunca supe que 

era tan fundamental. Si fui parte de una ma- 

quinita, no fui consciente deeso. Entrésin sa- 

ber de factoring y aprendí lo que se hacía en 

la oficina; nunca ideé ni me enriquecí con nada 

de esto, al contrario. No tenía conocimiento 

contable. Hacía lo que Ariel, Rodrigo y Daniel 

me pedían. Si hubiese sabido, quizás nunca ha- 

bría estado ahí. No tenía conocimiento de la 

emisión de facturas falsas, porque dejé la ofi- 

cina en 2020. En cambio, Rodrigo sí estaba en 

la oficina. No entiendo por qué él señala que 

yo sabía y él no”, dijo. 

VILLALOBOS 

Cerca del año 2017, contó que comenzó a ver 

quela abogada Villalobos iba esporádicamen- 

teala oficina. “Ella tenía una relación muy cer- 

cana con Rodrigo Topelberg, Daniel, Ariel y Al- 

berto Sauer. Siempre andaba inmiscuida en los 

asuntos de Factop, hacía averiguaciones y an- 

daba con sus carpetas y cuadernos”. 

“Cerca del 2018, recuerdo que ella hacía ope- 

raciones con cheques; en este caso, ella lleva- 

ba sus cheques y Ariel aprobaba la operación 

de financiamiento. En Factop había dos tipos 

de clientes: los comunes, que se atendían con 

los ejecutivos, y otros más cercanos, como 

gente de la coloniajudíao palestina, que pasa- 

ban directamente con los Sauer y Rodrigo”. 

Ariel Sauer fue fundador, junto a sus fami- 

liares de Factop. La Fiscalía lo menciona como 

una de las personas que se dedicó a captar 

clientes. 

“Leonarda pasaba directo con ellos. Era tan 

cercana que, por ejemplo, guardaba cosas do- 

mésticas en la cocina de los jefes, tales como 

su comida, su jamón, su café, su té, las cosas 

especiales que le gustaba comer. En cambio, 

los demás trabajadores teníamos guardadas 

nuestras cosas en otra cocina”, relató. 

“Ella muchas veces estaba sentada con su 

computador en la oficina de los jefes, o se 

sentaba horas con Alberto a tomar té; también 

se reunía con Munir Hazbún”, indicó. 

“Yo vi operaciones de cheques y facturas de 

ella, Luis Angulo y de las empresas Commer- 

cia y Steuern. En particular, vi talonarios de 

cheques de ellos. Recuerdo que Ariel le pedía 

estos talonarios y ella los llevaba, tanto los de 

ella como los de Luis Angulo. Estos cheques 
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eran firmados por ella. Pude ver cómo dejaba 

los cheques ahí y los firmaba. Eso lo sabían 

también los demás ejecutivos de Factop, como 

Marcia, Gabriel, Víctor Zúñiga y Francisco 

Castillo”, añadió. 

Especificó también que “en cuanto a las fac- 

turas, no recuerdo si yo le pedí facturas a ella, 

probablemente sí. Recuerdo que siempre Ariel 

me decía: 'Le voy a pedir facturas a la Leo”. En- 

tiendo que ella tenía pleno conocimiento de la 

operatoria de las facturas. Si bien los contado- 

res eran Jorge y Francisco, Leonarda daba ór- 

denes. De hecho, no se movía un clavo en la 

oficina sin que los jefes o Leonarda dieran la 

orden. Leonarda le daba órdenes al contador 

Francisco Castillo y nos pedía cosas a nosotros. 

Ella era como una extensión de Ariel; nadie le 

podía decir queno, porque sile decías queno, 

venía Ariel a pedir que lo hiciéramos”. 

“Leonarda, luego de la querella interpuesta 

por Rodrigo, me ofreció representación judi- 

cial por medio de su abogada Alejandra Bor- 

da. De hecho, me pasó un mandato para fir- 

marlo. Yo lo pensé para consultar otras opinio- 

nes. Entonces, una amiga abogada me 

recomendó no firmarlo, porque ese mandato 

era demasiado amplio”, aseguró. 

Agregó que “recuerdo además que, luego de 

la querella de Topelberg, Leonarda organizó una 

reunión con los trabajadores de Factop en su ofi- 

cina en el centro, para supuestamente ayu- 

darnos y asesorarnos, pero al final la reunión 

se transformó en un discurso donde ella se pre- 

sentaba como víctima, algo que nadie creyó”. 

“En ese tiempo, Leonarda les ofreció dinero 

a los trabajadores, les daba mercadería, esto 

como una maniobra para convencer a la gen- 

te de que era una víctima delos Sauer y Topel- 

berg”, concluyó. 

HERMOSILLA 

Luis Hermosilla hacía operaciones de facto- 

ring con Factop por cheques. Respecto de él, 

Cáceres manifestó que “yo les cobraba los in- 

tereses a sus asistentes, Katherine y Patricia. 

Muchas veces, Gabriel o yo enviábamos el de- 

talle dela operación y los intereses por correo. 

Las veces que conversé con él fue porque no 

le habían depositado el dinero de un cheque. 

Esta situación era conflictiva, porque tenía 

un carácter muy fuerte y explotaba, llaman- 

do directamente a Daniel”. 

“Luis Hermosilla era un cliente muy valora- 

do por Factop. De hecho, Daniel se preocupa- 

ba mucho de que fuera bien tratado. Una vez, 

me equivoqué al enviar un correo y, en lugar 

de enviarlo a Katherine Muñoz, lo envié a una 

Katherine de Sibo. Por esto, me llamaron fuer- 

temente la atención. Daniel me dijo queno po- 

día volver a pasar, y menos con Luis Hermo- 

silla, porque no se podía revelar su informa- 

ción personal, ya que era muy quisquilloso con 

sus datos”, contó. 

“Al final, cuando Factop estaba en dificulta- 

des, le pidieron a Luis pagar directamente al 

factoring, pero él nunca me entregó esainfor- 

mación. De hecho, Katherine era muy teme- 

rosa. Notaba que trabajaba con miedo; se po- 

nía muy nerviosa cuando no le depositaban o 

cuando le faltaba información que él le había 

solicitado”, sostuvoQ .     

Superintendente de Salud llama 
alsapres a contener costos y no 
traspasar todo el déficit a precios 
El regulador dijo a los senadores de la Comisión de Salud que los planes de contención de 
costos que presentaron las isapres en sus planes de pagos y ajustes fueron muy genéricos, y 
les interesa que “se transforme en algo más concreto, porque hoy día la principal prioridad 
(de las isapres) está en traspasar el déficit a precio, y no necesariamente a eficiencia”. 

MARIANA MARUSIC 

Ya está en marcha y avanzando la ley cor- 

ta de isapres que aprobó el Congreso en 

mayo, la cual busca viabilizar el fallo de la 

Corte Suprema que mandata a las asegura- 

doras a aplicar la nueva tabla de factores a 

todos los afiliados y restituir los cobros en 

exceso. 

Y este lunes se cumplió un nuevo hito, pues 

la Superintendencia de Salud notificó por 

oficio a seis de las siete isapres abiertas su re- 

solución respecto de los planes de pago y 

ajustes que ingresó cada una de las asegu- 

radoras, donde a todas les instruyó hacer 

modificaciones. Ellas son Banmédica, Vida 

Tres, Nueva Masvida, Cruz Blanca, Consa- 

lud, y Colmena. 

Este martes el superintendente de Salud, 

Víctor Torres, fue citado por la Comisión de 

Salud del Senado donde entregó la informa- 

ción oficial sobre este asunto. Allfexplicó por 

qué no se aprobó ninguno de los planes 

presentados. Entre otras cosas, dijo, se de- 

bió a ”la forma en que secalculóenalgunos 

casos la prima, los elementos que llevaron 

aestablecer cuál es el déficit”. 

Ante ello,, explicó, “seles entregó a las isa- 

pres el día de ayer (lunes) un manual para 

que pudieran aplicar de forma correcta las 

fórmulas, y también se va a citara lobby por 

parte de los equipos técnicos, para poder ir 

afinando el detalle, detal forma que los cál- 

culos puedan ser más bien cercanos alos que 

nosotros tenemos ya previstos para cada 

una de ellas, de acuerdo a nuestros propios 

números. También respecto del cálculo de 

la deuda, en algunas de ellas hay una dife- 

rencia significativa entre lo que nosotros te- 

nemosy lo queellas tienen, (por eso) tienen 

que justificar o eventualmente ajustar el 

cálculo de la deuda”. 

Enel global dijo que “hay isapres que tie- 

nen más dificultades, porque agregaron 

más elementos queno debían agregar en el 

cálculo de la prima, respecto a otras que fue- 

ron más aplicadas respecto de lo que esta- 

blecía la circular. 

Consultado por los senadores respecto de 

si hubo isapres que consideraronen los cál- 

culos la desafiliación y laincobrabilidad, To- 

rres señaló que esos “son elementos, por 

ejemplo, que nosotros consideramos aten- 

dibles para poder devolver los planes, por- 

que no corresponden a elementos que sean 

no objetivables. Además, porque recorde- 

mos que siempre estamos pensando que esto 

podría llegar a tribunales, evidentemente 

que hay que construir una fórmula que sea 

objetiva y verificable. Los supuestos no son 

objetivos ni verificables”. 

Por otra parte, el superintendente mencio- 

nó que “en la medida en que todos los cos- 

tos se traspasen a precios, evidentemente 

que uno enel tiempo puede pronosticar que 

el sistema no es viable, por el encareci- 

miento y por lo que hemos visto como reac- 

ción: ala gente yéndose (de la isapre)”. 

Sobre ello, añadió que los planes de con- 

tención de costos que presentaron las isapres 

fueron muy genéricos, y les interesa que de- 

jen de serlo, que “se transforme en algo más 

concreto, porque hoy día la principal prio- 

ridad está en traspasar el déficit a precio, y 

no necesariamente a eficiencia. Hay diferen- 

cia entre algunas isapres. Hay algunas que 

han asumido el tema de la eficiencia, etcé- 

tera, pero esa es la tentación mayor”. 

Torres aseguró que con los nuevos plazos 

queempiezana correr ahora, en el mejor de 

los casos en octubre podría estartodo apro- 

bado si es que las aseguradoras no setoman 

los 30 días que tienen para hacer los cam- 

bios. “En el peor delos casos son dos meses 

y medio más o menos (diciembre). Ahora, 

yo espero que no tengamos que llegar a eso, 

porque sería una situación bastante comple- 

ja”, indicó. 

El regulador comentó a los senadores que 

las isapres ya enviaron una carta a sus afi- 

liados dando cumplimiento a la primera 

etapa de la puesta en marcha de la ley cor- 

ta, esto es, el cambio de la tabla de factores 

y el ajuste de los planes al de cotización. 

Alrespecto, Torressostuvo que les han lle- 

gado 1.055 reclamos desde el 1 de septiem- 

bre, sobre todo de afiliados a los que no les 

llegó la carta y les realizan el ajuste de la ta- 

bla única de factores y del 7%, porquetenían 

tabla antigua y no les hicieron el cambio, 

errores en el ajuste del 7%, por otorgar be- 

neficios adicionales no pertinentes, por- 

quela isapre no ofrece beneficios adiciona- 

les y se queda con los excedentes, o porque 

los planes ofrecidos no se ajustan a la coti- 

zación pactada.Q 
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